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当母亲祷告时 
时间: 40 分钟 
 

【引言】 

 

我们一起来祷告。 

 

母亲的工作是世界上最难的工作。我们教会有一个爱家小组，最近爱家小组的人越来越多，有些年

轻爸妈从不同的地方来参加，因为这些父母都觉得，养孩子难，教孩子更难。我们也是年轻父母，

所以我们也碰到很多的挣扎，昨天我教儿子，可能说的话有点重，睡觉的时候，他不想我抱他。说

真的，那个时候真的有点伤心，后来他还是从床上跑着过来，跳到我的怀中，然后亲我一口，这个

时候你会发现，原来不是每件事都理所当然，孩子能够回应你的爱，是何等的喜乐。也正因为如此，

所有来到爱家小组的，都希望成为一个好父母，而作为基督徒的我们，我们更希望我们的孩子能够

传承我们的信仰。但是我们应当如何行？怎样才能做一个好父母，怎样能够带领孩子走向正确的道

路？ 

 

撒母耳记上 1：1 以法莲山区有一个拉玛的琐非人，名叫以利加拿，他是苏弗的玄孙，托户的曾孙，

以利户的孙子，耶罗罕的儿子，是以法莲人。 2 他有两个妻子：一个名叫哈拿，另一个名叫毗尼拿。

毗尼拿有孩子，哈拿却没有孩子。 3 这人每年从本城上到示罗，敬拜万军之耶和华，向他献祭。在

那里有以利的两个儿子何弗尼和非尼哈当耶和华的祭司。 4 每逢献祭的日子，以利加拿把祭肉分给

他的妻子毗尼拿和毗尼拿所生的儿女。 5 他给哈拿的却是双分，因为他爱哈拿。耶和华却不使哈拿

生育。 6 她的对头毗尼拿因耶和华不使哈拿生育，就常常惹她发怒，要使她生气。 

 

我们在撒母耳记上第一章看到一个人，他叫利加拿，第二节说，他有两个妻子，一个叫哈拿，一个

叫毗尼拿。一看到这里，你可能已经想到，齐人之福。但是看下去，你就知道，齐人没有福的。一

个有孩子，一个没有。然后看到这个丈夫偏心，第五节看到他给分祭肉吃的时候他给哈拿双份。然

后能，他的爱就给他最爱的太太哈拿带来最大的伤害，因为另一个太太就整天嘲笑她，所以各位盼

望各位男士，如果要有好日子过，首先是不能有第二个女人，这是给你太太最基本的母亲节礼物。 

 

7 年年都是如此。每当她上到耶和华殿的时候，毗尼拿就这样惹她发怒，以致她哭泣不吃饭。 8 她

丈夫以利加拿对她说：「哈拿，你为何哭泣？为何不吃饭？为何伤心难过呢？有我不比有十个儿子

更好吗？」9 他们在示罗吃喝完了，哈拿就站起来。祭司以利坐在耶和华殿门框旁边的位子上。 10

哈拿心里愁苦，就痛痛哭泣，向耶和华祈祷。11 她许愿说：「万军之耶和华啊，你若垂顾你使女的
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苦情，眷念不忘你的使女，赐你的使女一个子嗣，我必使他终生归给耶和华，不用剃刀剃他的头。」 

12 哈拿在耶和华面前不住地祈祷，以利注意她的嘴。 13 哈拿心中默祷，只动嘴唇，听不到她的声

音，因此以利以为她喝醉了。 14 以利对她说：「你要醉到几时呢？不要再喝酒了！」 15 哈拿回答

说：「我主啊，不是这样。我是心里愁苦的妇人，清酒烈酒都没有喝，只在耶和华面前倾心吐意。 16

不要将你的使女看作不正经的女子。我因极其难过和生气，所以一直祷告到如今。」 17 以利回答说：

「平平安安地回去吧。愿以色列的上帝允准你向他所求的！」 18 哈拿说：「愿你的婢女在你眼前蒙

恩。」于是妇人上路，去吃饭，脸上不再带愁容了。 

 

这里说到一句很特别的话，耶和华却不使哈拿生育。看到这里，你可能会觉得神不对，为甚么要让

人生不出，还害她被嘲笑肚皮不争气。但是你需要知道，这是个败坏的世界，神这样做有祂的目的，

虽然我们不能完全明白，但有时候，人必须在困难中才看见神的真实。感谢神，神给我机会进入许

多人的生命中，其中有一个，很为她可惜，她因着一些原因到了人生的低谷，过了几个月，她成长

了，她告诉我，她感谢神，因为她以前也认识神，但是后来才发现，神在她生命中原来是如此真实。

她的生命成为了神的扩音器，她真的知道神爱她，而这是在她经过人生最低谷的时候认识的。哈拿

也是如此，她很痛苦，第七节说，她被气到哭的吃不下饭。她的丈夫很爱她，但是安慰不了她，在

第九节我们看到，她心里愁苦，痛痛哭泣，向神祷告。当时的祭司以利就在圣殿门框旁边坐着，看

到她还以为她喝醉了，因为她不住的祷告，而且已经整个人都进入到祷告当中，到了浑然忘我的程

度，所以她嘴唇一直动，但是没有声音，而且一定很迫切，持续了一段长时间，所以看起来像醉酒。

以利误会她的时候，她也说心里愁苦，极其难过和生气。这里用了很多形容词来形容哈拿的景况，

她可以说是走头无路，非常的痛苦，我认识许多再尝试生孩子的人，许多真的一试再试，花了很多

时间，甚至金钱，却没有成功。我想当时的哈拿，如果在现代，可能已经试了许多中药，也试了西

式的方法，花了很多钱，但是却没有成功，而且在当时的社会，能够有一个孩子更重要。在这样的

情况下，她的祷告如此专注真的无可厚非，或者你会想，任何人在这个时刻都可能会这样祷告。但

是我想要你注意的，不是她的愁苦而已，而是她祷告的内容。11 她许愿说：「万军之耶和华啊，你

若垂顾你使女的苦情，眷念不忘你的使女，赐你的使女一个子嗣，我必使他终生归给耶和华，不用

剃刀剃他的头。」 

不用剃刀剃他的头，是拿细耳人的习俗，意思是要分别为圣归给耶和华。这代表这个孩子要服事神，

有些是暂时的离开世俗事奉神，少部分是终身的归给神。哈拿许的愿是希望她的孩子终身的服事神，

与世俗分别出来。意思是说，如果神给她一个孩子，她愿意将这个孩子献给神，即使孩子可能要终

身不在她的身边。这让人很惊讶，因为一个长久没有孩子的人，只希望有自己的孩子，一辈子陪在

孩子身边，而不是像哈拿许的愿一样。而且在这里，哈拿许愿的时候，对她而言不是她许愿交给神，
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而是已经将这个儿子给了神。对她而言，不是神一定会给他儿子而已，而是她也已经将她的儿子献

给了神。这是需要很大的信心的，就好像希伯来书说的，信是所见之事的实底，未见之事的确据。

哈拿不单单是愁苦的妇人，她也是有信心的妇人，这让我们知道，大有信心的人，有时也会很愁苦

的，因为苦难是何等真实。但是神一定有一天会将这样的人的愁苦都变成欢呼。当以利在第 17 节

祝福她，愿神应允她所求的时候，她就上路，开始吃饭，不再忧愁。她尊重神的仆人，她也看重神

的应许，她更知道，神已经应允了她。她的祷告，乍看之下是为了自己，但她还是将放在自己的前

面。 

 

19 他们清早起来，在耶和华面前敬拜，就回去，往拉玛自己的家里。以利加拿和妻子哈拿同房，耶

和华顾念哈拿。 20 时候到了，哈拿怀孕生了一个儿子，哈拿给他起名叫撒母耳，说：「这是我从耶

和华那里求来的。」 21 以利加拿和他全家都上去，要向耶和华献年祭和还愿祭。 22 哈拿却没有上

去，因为她对丈夫说：「等孩子断了奶，我就带他上去朝见耶和华，让他永远住在那里。」 23 她丈

夫以利加拿对她说：「就照你看为好的去做吧！可以留到儿子断了奶，愿耶和华应验他的话。」于是

妇人留在家里乳养儿子，直到断了奶。 24 断奶之后，她就带着孩子，连同一头三岁的公牛，一伊

法细面，一皮袋酒，上示罗耶和华的殿去。那时，孩子还小。 25 他们宰了公牛，就领孩子到以利

面前。 26 妇人说：「我主啊，请容许我说，我向你，我的主起誓，从前在你这里站着祈求耶和华的

那妇人就是我。 27 我祈求为要得这孩子，耶和华已将我向他所求的赐给我了。 28 所以，我将这

孩子献给耶和华，使他终生归给耶和华。」他就在那里敬拜耶和华。 

 

后来，神真的照她许的愿祝福她，顺利怀孕，生了撒母耳，是从耶和华那儿来的意思。撒母耳是谁，

将来他成为以色列人的转莅点。他照着神的启示膏立了以色列人第一个王扫罗，第二个王大卫也是

少年的时候他所膏立的，可以说他是以色列王国历史的开始。他是先知，又在圣殿里有祭司的位份，

也是以色列人最后一位士师。只有他同时有这三个位份。这么重要的一个人物，就是从哈拿的祷告

开始的。神可以直接改变这个世界，但是神选择借着哈拿的祷告来改变以色列的历史！不要小看你

的每一个祷告。神能借着你的祷告改变全世界，不是你的祷告厉害，而是神厉害，但是你的祷告是

神改变世界的媒介。 

 

后来，她留了孩子直到孩子断奶，我相信，在这几年她陪孩子的时光，她一定很真惜，但是她并没

有因为这样而背弃她和神的约定。孩子还小她就将孩子带到圣殿使她在圣殿长大，终身归给神。各

位弟兄姐妹，虽然今天有一些还不是基督徒的母亲在，我还是要说，我们常常都把孩子看的比神重

要，但是到后来，我们发现，孩子长大后，觉得自己是全世界的中心，不懂得顺服神，也不懂得孝

顺父母。读懂圣经重要，还是考试考好重要？品德重要，还是财富重要？祷告重要，还是看电视重
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要？家庭崇拜重要，还是全家出去玩重要？一个好的父母，敬畏神成为生命最重要的事，看重与神

的关系，看重崇拜，十一奉献，孩子在这样的环境中，学会的敬虔，学会了顺服，知道了谦卑。不

是每个妈妈都必须像哈拿一样让孩子全职服事，但是每个妈妈都必须学习将神摆在孩子前面，我们

可以看见，这才是最大的祝福。后来哈拿将撒母耳交给祭司后她祷告赞美尊崇神，但这并不代表她

不关心撒母耳，因为她每年都做一件衣服带给撒母耳。她还是爱他的，但她看重神多于看重人。 

2：18 那时，撒母耳还是孩子，穿着细麻布的以弗得，侍立在耶和华面前。 19 他母亲每年为他做

一件小外袍，同丈夫上来献年祭的时候带来给他。 

 

后来以利又给她祝福，神眷顾哈拿，哈拿从肚皮不争气，差点变成生孩子机器，她又生了三个儿子，

两个女儿，而且撒母耳也在神的面前长大，神人都喜悦他。 

2：21 耶和华眷顾哈拿，她就怀孕生了三个儿子，两个女儿。那孩子撒母耳在耶和华面前渐渐长大。 

3：26 撒母耳这孩子渐渐长大，耶和华与人越发喜爱他。 

 

我可以想象，每次她怀孕，一定是非常的感恩，每一次的生产，一定是让人惊叹。我甚至可以看到

当时让她难受的毗尼拿脸色一定很难看。但那些不是重点，我想问你，知不知道这些孩子的名字？

不知道，但是撒母耳的名字，却流传千古。你觉得撒母耳长大的时候，成为神重用的仆人，哈拿会

觉得如何？她会想向普天下说，这是我的儿子，是我祷告来的儿子，我以他为荣， 

 

作为一个妈妈，又是一个基督徒，你应该如何做才是一位好妈妈？如何做才能有以他为荣的孩子？

如何看见你的孩子做大事改变历史这个世界？学习哈拿。 

 

1. 她是一个祷告的人。她的祷告是恒切的、迫切的、有信心的、全心投入的、真实的。 

2. 她是一位把神摆在孩子前面的妈妈。她先是基督徒，才是妈妈；先敬畏神，才服事人。 

3. 她相信神比她自己更清楚知道甚么是对孩子最好的。不是每一位妈妈都需要将孩子线上做全

时间服事，但是当神希望你如此做的时候，你能相信这是对孩子最好的。 

4. 她相信神能够照顾她的孩子，她将孩子交给了神，我们现在很多母亲甚么事情都扛在自己身

上，殊不知神的肩膀比你宽得多。 

5. 将信仰交给孩子的妈妈。每次她上耶路撒冷，我相信她一定会告诉他是从何而来，加添他的

信心。 

 

我们曾经问过一位年长的传道人，他有三个儿女，两个做宣教士，一位也是在跨教会的基督教机构

工作。让我告诉你，对于一个传道人来说，如果你的孩子也是传道人，可能是神给一个传道人最大
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的荣耀。因为当你自己为神摆上的时候，你还必须兼顾家庭，非常的不容易，因为这代表，你没有

让你的家人觉得忽视他们，而且你的服事是充满喜乐的，所以你的儿女才会义无反顾的走上同样的

道路。但是最难的不是传道人，是师母。因为大部分的会众都尊敬牧师，但是不一定尊敬师母，而

在全职服事中，师母不单单要在教会服事，还需要兼顾家庭，有些师母还需要上班。我的师母是一

个好师母，她尽力的做该做的事，真的很不容易。她也曾经问这位宣教的师母，你的孩子如何能够

教的这么好，那位师母说，我就是确定做一件事。每一天为孩子祷告，每一天读圣经故事。而现在

这位师母已经有好几个孙子了，她现在每一天为孙子祷告。你希不希望你的孩子成为一个神喜悦的

人，一个为神发光做盐的人，一个有正面的重大的影响力的人？你是甚么样的基督徒，就有甚么样

的祷告，你的孩子就会成为甚么样的人。请你为自己祷告，也为你的孩子祷告。 

 

我们一起来祷告。 


